



---

## **CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA** **Mercredi, 10 juillet 2022**

### **Texte**

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Lieutenant-Colonel Abdoul Aziz OUEDRAOGO, porte-parole de la Force
- Commissaire Serge Ntolo MINKO, porte-parole de la Police

### **PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA**

● La Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en République centrafricaine, Valentine Rugwabiza, et la ministre de l'Action humanitaire et de la Réconciliation nationale, Virginie Baikoua, étaient à Bossangoa jeudi dernier. Ce déplacement sur le terrain, comme l'a affirmé la Représentante spéciale, avait pour but d'écouter et dialoguer directement avec les populations et les autorités locales sur la situation dans cette ville de l'Ouham.

Les préoccupations des populations ont notamment porté sur l'insécurité sur les axes qui empêchent la libre circulation, les violences basées sur le genre, l'état dégradé des routes, l'appui de la MINUSCA aux prochaines élections locales ainsi que le fonctionnement au ralenti des écoles dans certaines localités. Elles ont par ailleurs émis des recommandations à l'endroit de la MINUSCA et du Gouvernement, en particulier pour créer des conditions propices leur permettant de vaquer librement à leurs occupations.

La Représentante spéciale s'est réjouie des discussions et a promis une réponse dans la mesure du possible et dans le cadre de la mise en œuvre du mandat de la MINUSCA. De son côté, la ministre de l'Action humanitaire et de la Réconciliation nationale a souligné que le Gouvernement travaillait en étroite collaboration avec la MINUSCA pour consolider la paix et la stabilité en République centrafricaine.

En plus des rencontres avec la population et les autorités locales, la délégation a également visité quelques réalisations liées aux projets à impact rapide et de réduction de la violence communautaire.

### **JUSTICE**

● Alors que les audiences devant la Chambre d'assises de la Cour pénale spéciale (CPS), dans le dossier contre trois membres présumés des 3R poursuivis suite aux attaques de Lemouna et Koundjili contre les civils, ont repris ce lundi 8 août, la MINUSCA continue d'apporter son appui à cette Cour. La MINUSCA et ses partenaires restent engagés dans leur soutien à la CPS.

L'appui de la MINUSCA concerne tout le système judiciaire centrafricain, dans le cadre de la lutte contre l'impunité et du renforcement de l'indépendance et de l'efficacité de la justice.

## **BUREAUX RÉGIONAUX**

- La MINUSCA continue de renforcer les mécanismes de protection communautaire à Ouadda Djallé (175 km au sud de Birao) à travers l'organisation de deux sessions de formation et de sensibilisation sur le système d'alerte précoce. La section des affaires civiles a sensibilisé les 33 participants dont 12 femmes, sur l'importance de collaborer avec la Force et les FACA en partageant les alertes. Les participants ont félicité la Force pour la consolidation de la sécurité à Ouadda-Djallé et l'élargissement progressif du rayon de sécurité autour de la ville.
- La MINUSCA a répondu favorablement à la demande d'appui logistique, technique et sécuritaire du Ministère de l'Éducation Nationale pour l'organisation du deuxième tour de la session 2022 du Baccalauréat qui se déroulera sur tout le territoire le vendredi 12 août. La Mission est en train de déployer les neuf présidents de Jury depuis le 6 août, à Paoua, Kaga-Bandoro, Berberati, Bocaranga et Zemio.

Les villes de Birao et Obo ne sont pas concernées pour ce second tour, faute de candidats et compte tenu de bons résultats au premier tour par rapport aux années précédentes.

## **PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA**

La situation sécuritaire cette semaine, à l'instar de la précédente, a été calme grâce aux actions des casques bleus de MINUSCA. Les différentes patrouilles robustes nocturnes et diurnes des contingents de la Force entravent la liberté d'action des éléments armés et permettent aux populations de mener tranquillement leurs activités. Une réduction relative des actes de criminalité a été notée, et les efforts seront maintenant centrés sur les zones concernées afin de mettre fin aux extorsions, aux vols et aux braquages dont sont victimes les populations.

Dans le cadre de la protection des civils, la Force de la MINUSCA a effectué 1.224 patrouilles sur toute l'étendue du territoire, dont 02 patrouilles conjointes avec les FACA et 885 patrouilles de sécurisation, soit plus de 72% du total. 305 patrouilles ont été faites dans le secteur Est, où l'opération de domination de zone baptisée « Siriri Teti Maingo » (la paix pour le développement) se poursuit. Lancée depuis le 14 juin 2022, elle mobilise les moyens aériens et terrestres de la Force, menant parfois des actions conjointes avec les unités de Police constituée de la MINUSCA et avec les FACA, notamment à Bakouma et Bangassou.

L'actualité de la Force a été marquée par la visite officielle d'une délégation burundaise conduite par le Général de corps d'Armée Jean Paul Habimana, Chef adjoint de la Force de Défense Nationale du Burundi, accompagné le général de Brigade Michel Ndenzako, chargé du personnel des Forces Armées. Le 08 août, elle a rendu une visite de courtoisie au Général de Division Pedro Miguel Alves Gonçalves Soares, Commandant adjoint de la Force. Prévue du 07 au 13 août, ce voyage a pour objectif d'échanger avec les autorités de la MINUSCA sur les prestations des

casques bleus dans la mission, rencontrer les militaires burundais pour s'enquérir de leur moral et de leurs besoins, et enfin dialoguer avec le leadership des Forces Armées centrafricaines.

Dans la zone Est, les différents contingents de la Force poursuivent la sécurisation des villes ainsi que la protection des acteurs humanitaires pour la reprise de l'assistance aux populations. La situation à Ouanda-Djallé demeure calme et sous contrôle. Les actions de la Force ont permis la reprise de l'assistance humanitaire. Ainsi, les casques bleus ont escorté les équipes du Programme Alimentaire Mondial et sécurisé les opérations de distribution de vivres dans la localité. Le contingent zambien, soutenu par la compagnie de Génie cambodgienne pour leur mobilité, est à Ouadda où les casques bleus effectuent des patrouilles de sécurisation, tout en planifiant une projection prochaine sur Sam-Ouandja.

Quant à Bakouma, la semaine écoulée une action conjointe de la Force de réaction rapide portugaise et de l'unité spéciale d'intervention de la Police constituée indonésienne a été menée, aux côtés du contingent marocain. Elle a permis de ramener la quiétude dans la ville. Une lettre de reconnaissance a été envoyée à la Force par le président de l'association des jeunes. La situation est calme. Les casques bleus marocains et l'unité indonésienne poursuivent les patrouilles robustes dans la ville et ses environs, en coordination avec les FACA.

A Bangassou, dans la préfecture du Mbomou, le contingent marocain et le commandant de zone des FACA ont tenu une réunion de coordination sur les patrouilles conjointes. Ils se sont mis d'accord sur un plan opérationnel de patrouilles pédestres à l'intérieur de plusieurs villes. La prochaine étape consistera à établir le plan des patrouilles motorisées couvrant des localités éloignées de la préfecture.

Dans la partie Ouest, on note une amélioration de la situation sécuritaire. La réorganisation des actions de la Force se poursuit afin de centrer ses efforts sur les zones où les actes de criminalité sont récurrents. Le contingent camerounais a mené des patrouilles de sécurisation sur les axes Cantonier-Bouar et assuré des escortes de convois de Bossembélé à Boaro.

Dans la région Centre, après plus de deux mois de séjour à Pouloubou dans le cadre de « l'opération Mingala », la Force de réaction rapide tunisienne est de retour à Ndélé. Le relais a été pris par le contingent rwandais qui y effectue des patrouilles pour assurer une présence de la MINUSCA. Les casques bleus des forces spéciales bangladaises ont mené durant 3 semaines une opération de domination de zone des localités de Tambia, Nzéléte et Bokolobo. A Sibut, une patrouille conjointe de sécurisation a été menée par les casques bleus burundais et les FACA.

## **ACTIVITES DE SOUTIEN AUX POPULATIONS**

A Bangui, les Unités de la Force conjointe poursuivent la distribution d'eau, indispensable à des centaines de familles. Elles ont ainsi distribué 81.050 litres d'eau potable à 2485 personnes.

Dans la région Centre, les casques bleus de l'Équipe Féminine d'Engagement pakistanaise ont organisé une séance de sensibilisation communautaire au profit des enfants et des mères. A Kaga-Bandoro, les spécialistes de l'hôpital bangladais Niveau II (BANMED-8) ont examinés 31 patients souffrants de plusieurs problèmes de santé.

Dans la région Est, les casques bleus de l'équipe d'engagement féminine zambienne ont assisté aux funérailles de Mama Tougouchi, une dame du troisième âge qui était suivie et assistée depuis très longtemps par les femmes du contingent zambien de Birao. Par ailleurs, ledit contingent participe toujours à la construction de la salle de conférence principale de la préfecture. La compagnie cambodgienne de génie a effectué des travaux de réhabilitation de route à Bria, et distribué de l'eau potable dans un quartier de la ville. Le contingent marocain a aussi fait une distribution de près de 30.000 litres d'eau potable au profit de la population de Rafai.

A l'Ouest, les casques bleus bangladais ont réparé une école endommagée à NIEM, dans la ville de Bouar. Le Bataillon Camerounais continue les travaux de construction des mairies de Markounda et de Léré. Le contingent tanzanien quant à lui a fait un don de médicaments, du matériel d'hygiène, la distribution d'eau et la contribution aux travaux communautaires de l'hôpital de Berbérati.

## **PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA**

Les 05 et 08 août dernier, ont eu lieu à Bangui, respectivement à l'École Nationale de police et celle de la Gendarmerie, les cérémonies de sortie de 264 officiers de Police judiciaire centrafricains dont 100 pour la Police et 164 pour la Gendarmerie. Ces cérémonies ont été présidées par le ministre de l'Intérieur et de la Sécurité publique en présence des deux directeurs généraux de la Police et de la Gendarmerie centrafricaines et du chef de pilier développement d'UNPOL.

Au nom du chef de la composante police de la MINUSCA, le chef de pilier développement s'est d'abord félicité de l'aboutissement heureux de ce processus du début jusqu'à la fin de la formation et a précisé que cette formation s'inscrit dans le cadre du renforcement des capacités des forces de sécurité intérieure aboutissant à la restauration de l'autorité de l'Etat pour laquelle la MINUSCA et l'Etat Centrafricain travaillent nuit et jour. Aussi, a-t-il dit aux nouveaux officiers de police judiciaire que « ces parchemins ne sont que le couronnement de leurs efforts personnels mais les vrais diplômes, ils les obtiendront des populations au service desquelles ils seront commis, et tant que sentinelle de la République, ils doivent faire preuve de disponibilité, de discipline et de sens du devoir auprès des magistrats et du peuple centrafricain ».

Le représentant de la composante Police a réitéré que la MINUSCA à travers UNPOL continuera avec d'apporter son concours à l'instar du processus de recrutement de 1000 FSI en cours aux Forces de Sécurité Intérieure centrafricaines pour la restauration complète de l'autorité de l'Etat.

Cette cuvée d'officiers de Police Judiciaire a bénéficié de l'appui constant d'UNPOL du début du processus de recrutement le 21 avril 2022, jusqu'à la fin de leur formation, faisant d'eux des auxiliaires du procureur de la République en RCA.

Le 06 août, la colocation UNPOL du Commissariat du 2<sup>e</sup> arrondissement de Bangui, a procédé à la remise de 25 manuels de Police de Proximité Modèle Centrafricain au chef de Poste qui seront

distribués aux agents placés sous son commandement. Ce dernier a remercié la MINUSCA et déclaré que lesdits documents permettront de renforcer les capacités de ses agents dans la sensibilisation sur le concept de police de proximité.

Le 04 août, le Chef de la composante Police, le Commissaire de police Christophe Bizimungu s'est rendu à Bossangoa, dans le cadre de la visite de travail de la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies, Valentine Rugwabiza, de la ministre centrafricaine de l'Action humanitaire et du Commandant adjoint de la force de la MINUSCA.

De retour à Bangui, il a rendu visite au Cardinal Dieudonné Nzapalainga. Durant leurs échanges, le chef UNPOL a sollicité l'accompagnement du clergé dans le cadre de la sensibilisation contre la vindicte populaire et les détentions infondées basées sur les accusations de sorcellerie entreprise depuis janvier 2022 par la composante Police.

Le chef de pilier développement et la conseillère légale de la composante Police, accompagnés d'une équipe d'une équipe venue de New York, ont rencontré le ministre de l'Intérieur et de la Sécurité publique. L'ordre du jour a porté essentiellement sur l'évaluation de la colocation stratégique entre UNPOL et les Forces de Sécurité Intérieure (FSI), la procédure de validation des projets d'UNPOL au profit des FSI et le profil des partenaires d'exécution. Les deux parties ont souhaité la redynamisation de cette colocation stratégique.

Le même jour, UNPOL a également pris part à la réunion mensuelle des partenaires techniques et financiers dans les locaux de l'EUAM. La séance a permis de présenter les points d'exécution des projets au profit des FSI (projets inaugurés, projets en cours, et projets à venir), les travaux préparatoires du processus de recrutement de 1000 FSI au titre de l'année 2021, l'état du déploiement pour l'année en cours, l'état des lieux des armes et munitions des FSI, de l'entretien des véhicules et finalement la question d'élaboration ou révision des documents stratégiques.

Enfin, les UNPOL en colocation au commissariat de Police du 7<sup>e</sup> arrondissement ont poursuivi l'atelier de formation des FSI sur « les missions des forces de sécurité publique en constat d'accident de la circulation routière ». À cet effet, UNPOL a détaillé les missions qui incombent aux FSI lorsqu'il y a un cas d'accident de la circulation routière, notamment « le secours aux victimes » et « la protection des biens des victimes ».

Le 03 août, le coordinateur de la formation UNPOL a pris part à une réunion sur le projet référentiel métier de la Police centrafricaine. Elle s'est déroulée sous la présidence du directeur général adjoint de la Police centrafricaine avec la participation de l'EUAM, du PNUD et d'autres responsables de la Police centrafricaine. Au cours des discussions, des clarifications ont été faites pour situer chaque acteur dans son rôle et à l'issue, il a été convenu que UNPOL et le PNUD avec l'appui de l'EUAM, feraient la mise à jour du document de référence avant l'organisation d'un atelier de formation pour remédier au problème d'appropriation.

## **APPUI OPERATIONNEL**

Le 06 août, les équipes UNPOL en colocation à Bangui, les états-majors constitués de la MINUSCA et les Forces de sécurité Intérieure ont couvert la manifestation organisée dans la capitale.

A Obo, dans la préfecture du Haut-Mbomou, ils ont sécurisé la distribution des numéraires aux populations déplacées et aux réfugiés conjointement avec les FSI et le bataillon marocain,

Le 05 août, les UNPOL en compagnie des FSI ont couvert la cérémonie de lancement officiel de la campagne nationale de vaccination contre la poliomyélite couplée à la vaccination contre la Covid-19. Une ambulance a été remise au centre de santé urbaine de Kokoro I à Boeing a cet effet. Ladite cérémonie a été présidée par le ministre de la Santé et de la Population.

## **DEPLOIEMENT**

Toutes les unités de police constituées sont à pied d'œuvre et sur plusieurs fronts dont celles de l'Indonésie à Bakouma, de la Mauritanie dans le triangle Ouanda-Djalle, Sam Ouandja et Ouadda.

En prévision, le chef de la composante police a déjà prévu le déploiement d'une section de l'unité de police constituée du Congo à Mobaye pour la protection des civils.

© SCPI 2022